

Periódico Republicano independiente - Dirigido por un Consejo de Redacción

TEMA S N A C I O N A L E S

Nihil novum sub soleil. El viejo adagio latino, que acaso encerrase el recuerdo fosilizado de otra más rancia tradición, nos parece hoy que vemos la gente tocada de la manía en cierto modo primitiva, infantil, de las innovaciones y los extremismos, de una advertencia saludable.

En el lentocaminar de los siglos, en las seriales fases cíclicas de esta humanidad tan gastada, aún siendo joven, nada hay ya que pueda asombrarnos, nada que no se hubiese polarizado concretando una aspiración latente, en las inquietudes espirituales de nuestros antepasados más remotos. Hay que estar atrincherado en la mayor cerrazón mental, en la ignorancia más candorosa, no haberse asomado a los libros, para hacer estos aspavientos histéricos que vemos repetirse con una frecuencia lamentable.

El tema ya tan sobado de la reforma agraria, que solo fáltale vaciarse en las copillitas de los ciegos, para que se impopularice de verdad, es como todas las aspiraciones humanas de perfección, tema viejo, gastado y resuelto. Mil quinientos años antes de Jesucristo, hace ya pues tres mil quinientos próximamente, anticipándose a Solón, a Licinio, a los Gracos y a los fisiócratas en centenares de años, el pueblo de Israel por boca de Moisés, su gran legislador, había acometido y resuelto este gran problema de la tierra. Su libro tercero, el Levítico, que es *corpus juris* del pueblo elegido, tiene en su capítulo 25 plasmada toda la reforma agraria. Y la reforma más acabada, más audaz, más justiciera que pueda pensarse. Ved cómo nace y prescribe la posesión. Dice el Levi-

tico (25-23) «Y la tierra no se venderá rematadamente, porque la tierra mía es; que vosotros peregrinos y extranjeros sois para conmigo». Aquí tenemos consagrada la tesis del dominio eminente del Estado, el esbozo de eso que llamamos la función social de la tierra.

Y ha dicho ya antes (25-10). «Y santificaréis el año cincuenta, y pregonaréis libertad en la tierra a todos sus moradores; este os será jubileo; y volveréis cada uno a su posesión, y cada cual volverá a su familia».

Antecedente que aún pareciendo remotísimo, quizás fuese una repetición—y no la única—de anteriores tentativas. El pueblo atlante que prácticamente agotó la cultura asequible a la especie humana, llegaría de seguro, en esto, como en otros derroteros del pensamiento a una acabada superación. Pero detengámonos ante la puerta del testimonio histórico, no sin la esperanza de que el genio humano encuentre la ganzúa para forzar su cerradura.

Llevamos ya cerca del año de hablar *en republicano* de la reforma agraria y cada día que pasa va esfumándose, no la posibilidad, mejor aun, la intención de hacerla posible y vemos que el tema, acaso por el complejo de su contenido, va a quedar arrinconado en la categoría de mito. Y ojalá fuese eso. No el que quede en agraz la reforma, sino que este secuestro no sea, como nos tememos lo ha sido, uno más de los hurtos que a la conciencia del pueblo se hicieron, a la sombra de las propagandas precursoras del doce de abril del pasado año.

En España, donde tenemos leyes

magníficas que se acatan, pero no se cumplen, no hay que acudir a que nos presten del extranjero las sugerencias para nuestros problemas. Y esto no solo, por no ser ello preciso, sino además porque nuestro pueblo tiene una levadura, un aglutinante de composición en su esqueleto, que no puede encuadrarse, posada la vista más allá de las fronteras, en el plan A, o en el plan B, como remedio, ni siquiera paliativo en sus normas de estructuración, como ahora se dice.

Tenemos aquí mentando solo los precedentes más someros, aparte de la obra de aquel gran monarca Carlos III, adentrándonos ya en el reinado del perjuero, la ley de colonización interior de González Besada (30-8-907) que tenía por objeto «arraigar en la Nación a las familias desprovistas de medios de trabajo de capital para subvenir a las necesidades de la vida, disminuir la emigración, poblar el campo y cultivar tierras incultas o deficientemente explotadas». Ley de tan lentos y escasos resultados que en el promedio 1907-1926, arroja solo 11.028 hectáreas y de estas 5.155 de superficie cultivada. A partir de esta fecha, la Dictadura, intensificando en diversa modalidad sus efectos, comenzó con la Dirección General de Acción Social Agraria, una labor realmente plausible. De ella, lo que más se nos ha pegado al oído fué la expropiación de la aldea de San Nicolás. Pero es lo cierto que se adquirieron fincas por un total de 20.098 hectáreas.

Hoy, un ministro socialista, el Sr. Prieto, modelo acabado de patriotismo y hay que consignarlo en su elogio, ya que sabe, arrojando la impopularidad del verdadero

hombre público, anteponer las realidades nacionales a las propias convicciones y al mezquino interés partidista, busca canalizando hacia derroteros eficaces el resurgir de la economía española, el auge de la política hidráulica—y esta ha sido la llamada de mi comienzo—que tuvo entre nosotros su paladín autorizado y su apóstol solitario en el Ministro Gasset, que tanto circuló caricaturizado empuñando un regador.

Este ministro del que fué secretario particular su sobrino, el pintoresco e inconsecuente *jabali* de Ortega Gasset—Ortega el cainita—que no tuvo empeño en servir con el fervor más ardoroso a la caída Monarquía, para luego ponernos a punto de romper la hidalguía caballeresca de la raza, turbando el mentido reposo de aquellas damas que ya no tenían el atributo de la realeza, pero si debían de tener nuestro respeto por ser mujeres, en lo última noche que pasaban en Palacio.

Miguel Fuentes

Temas sociales **TRANSACCIONISMO**

**¿Donde están los
hombres de España?**

Formulando esta pregunta cierra el semanario «Aspiraciones» el editorial de su tercer número a la que, sin vacilar, se puede contestar: buscando a las mujeres; pero no las encuentran.

La mujer, de la que el hogar es su trono, como acertadamente se dice bajo otra firma en el mismo número, está extravasando de tal modo sus funciones en la actualidad, que las conquistas en vías constituyen verdaderos pasos de gigante en pos del tercer sexo (recordemos la amputación de senos de la deportista Violette Morris), o de la inversión sexual, tan indeseable como absurda.

El plan acordado en la Asamblea de Southend por las maestras inglesas, de enseñar a los niños disciplinas domésticas y a las niñas más oficios; la invasión femenina en los Institutos y Universidades, reflejada por nuestras propias estadísticas (331 alumnas de segunda enseñanza en el curso 909-910, cifra que se convierte en el actual en

8.401, dato este último proporcionado por el Sr. Payó de la curiosísima Memoria elevada recientemente al Gobierno); la innovación taxista surgida hace poco tiempo en Valencia, etc. comprueban aquella alarmante afirmación, presintiéndose el vuelco de la humanidad por insospechados y dolorosos cauces. Preventido ejemplo nos ofrece Alemania, en donde los avances femeninos han saturado de tal modo el campo de las profesiones liberadas, que el suicidio de jóvenes noveles, por falta de ambiente está repitiéndose con inusitada y triste frecuencia.

Posando la vista por las últimas estadísticas de la Oficina Internacional del Trabajo, destaca el efecto, la correlación existente entre esta expansión femenina y el paro obrero; relevante característica angular coadyuvante de la crisis, sin diagnosticar, certeramente sus causas, por los técnicos, pese a los estudios de la Comisión Hoover. Casi toda Europa acusa un alza en los parados, cuya densidad abruma; en Alemania aumenta, con respecto del año pasado, en un 25 por 100; Bélgica en un 142 por 100; Estados Unidos de América, en un 5 por 100...

Pero, es cierto aquello de que todo combate causa pérdida aún a los vencedores. Y, en tanto que alegremente celebramos el éxito de las conquistas femeninas y confia-

mos en la eficacia de la Liga para la Reforma Sexual, y en la higiene, y en el deporte, vemos, impasibles por otra parte, segar la vida de cientos y cientos de obreras que sucumben físicas víctimas del trabajo (según un libro recientemente publicado, 1600 costureras padecían en Barcelona aquella enfermedad, perecieron anualmente en Madrid 900 mujeres atacadas de tuberculosis, que se desarrolla entre las obreras de un modo espantoso), olvidando que de nada sirve la higiene, ni el deporte, ni la ventilación, mientras los hombres consentimos que permanezca sepultado por el trabajo el frágil molde en que se fabrica la humanidad.

Semejantes estragos me impulsaron a preconizar en mis anteriores artículos el transaccionismo como sistema social salvador, al advertir en el panorama universal al hombre y a la mujer víctimas del mútuo error y del recíproco perjuicio convencido de que, penetrando en el mecanismo de los fenómenos que provocan el paro, la crisis, y el malestar mundial, quizá llegue un día en que accione la mujer el potente resorte que la ofrece aquel sistema para corregir su error sexual y devuelva a la sociedad el bienestar que, en unión del hombre, nos ha robado, esclavizando a todos en el trabajo inhumanizado.

Ernesto M. Callejo

¡Pueblo de Baena!

Avergüenzate recordando que los que suprimieron tus procesiones, presionando el espíritu pusilánime e irresoluto del Alcalde, se llaman:

Demetrio Fernández de los Ríos, cofrade del Santo Sepulcro, ex-Mayordomo de la Cofradía, ex-cuadrillero, concejal republicano en las últimas elecciones, hoy teniente-alcalde socialista.

Vicente Megias Melendo, hijo de un cuadrillero de la Cola Blanca, criado al arrullo del tambor, tamborilero el mismo, Teniente-alcalde socialista hoy, ayer miembro del Comité de la Unión Patriótica.

Luis Castilla López, hermano de andas de la Cofradía de Jesús hasta Septiembre pasado que lo expulsaron,

municipal con la Dictadura.

Cardenicas, el más rupestre de la Policía rural, Ministro del Aire, cofrade de la Hermandad de la Magdalena del Viernes de mañana, cabo de somatén con la Dictadura.

Aquí tenéis los cuatro reyes de la baraja laica. La colección pudiera completarse con casi la totalidad del elenco socialista, fervorosos cofrades en el año de gracia de 1931.

¡Estos son los hombres representativos del pueblo de Baena!

Señálos con el dedo y no los olvides.

¡Acuérdate de ellos!



Acto de afirmación republicana

El comité local del partido autónomo ha celebrado su primer acto público. Anunciado este a las once del pasado domingo en el Teatro Principal, en la mañana de dicho día llegaron de Córdoba el diputado radical D. Eloy Vaquero Cantillo, los profesores de la Escuela de Veterinaria D. Rafael Castejón y D. Félix Infante y un redactor del Diario «La Voz».

La entrada en el local, por lo reducido del mismo, era por invitación. El día bastante desapacible, no restó sin embargo animación al acto y a poco de comenzarse estaba el Teatro totalmente ocupado.

Hizo la presentación de los oradores el Presidente del comité local D. Miguel Arrabal, concediendo la palabra en primer término al Sr. Infante.

Este Sr., que por primera vez hablaba en público, comenzó después del obligado saludo a analizar el tema de la Sanidad pública, una de las principales preocupaciones del partido radical, que en la última reunión de técnicos en Madrid ha acordado la creación del Ministerio de Sanidad. Atribuye el Sr. Infante con notorio acierto, gran parte de los males de España a nuestro atraso en materia sanitaria, que nos lleva al extremo de que sea nuestro país el punto obligado de cita para los médicos extranjeros que estudian la repugnante enfermedad de la viruela, desaparecida en los países europeos. Con gran competencia se extiende en consideraciones sobre este tema, siendo muy aplaudido.

El Sr. Castejón, hombre de vastísima cultura y curtido ya en las lides oratorias, nos cautiva, recogiendo la atención del auditorio durante todo el tiempo de su hermosa oración.

Comienza con una apelación al optimismo, esa santa virtud que canta en poéticos párrafos. Aunque llevemos—dice—un toque de pena dentro. El andaluz lleva la copla en

los labios y la tragedia en el corazón.

Pasa a tratar el tema histórico, su preferido y nos dice con gran acierto que en la historia nada es nuevo. La de nuestro país es la misma, exactamente la misma, que la de los países de esta banda templada. Con este motivo hace un canto hermoso al alma andaluza.

Queremos—añade—una República seria, honrada, culta y trabajadora. Alude a la anterior República y dice que en ésta como en aquella chocaron sus artifices con los mismos sentimientos apasionados del pueblo. Alude a la frase de Sánchez-Guerra y dice es menester evitar se repita aquello de que el hombre es el único animal que tropieza dos veces en la misma piedra. La República es el sistema en que podemos vivir todos los españoles, sin extremismos asiáticos, ni fanatismos africanos.

Combate las impaciencias de los que creen que por el mero hecho del advenimiento de la República iban a resolverse todos los problemas. Esto no es cosa de momento, es de lenta evolución. Cosa básica para esta transformación es la creación de escuelas.

Además, los regímenes no cambian los pueblos. Los pueblos siguen siendo los mismos. Cita el ejemplo de Alemania a cuya revolución bastaba para ser grande haber quitado el Kaiserismo. Al igual que ocurre en Rusia, cuyo pueblo pasa por la misma esclavitud, que con el zarismo, de lo que deduce el orador que deben de conservarse sistemas que durante siglos han contribuido a crear nuestra magnífica civilización occidental. Los mismos socialistas así lo creen y en el último congreso internacional han declarado que al capitalismo le queda aún un gran papel que cumplir en la sociedad presente.

Dice que los problemas económicos y sociales no se modifican tan pronto y a este respecto hace una hermosa síntesis de la conjunción entre el capital y el trabajo.

Pasó—continúa—el tiempo de las catástrofes. La teoría de las ca-

tástrofes ha desaparecido de la ciencia, reemplazada por la teoría evolutiva. Vuelve sobre su principio y dice que nada es nuevo. Las leyes de protección las tuvieron los judíos. Como también existió el fanatismo e intransigencia de las multitudes y cita como sus víctimas a Averroes y Maimónides. Las multitudes son siempre esclavas de la tradición y patente está el caso de Rusia con Trotzky.

Termina deseando que España tenga la virtud de la tolerancia, índice de cultura. A ello le ayuda el optimismo de su suelo. Fué muy aplaudido.

El Sr. Vaquero comienza congratulándose del ambiente del acto. Quería esta pequeña reunión donde tiene veteranos y dice que la táctica del partido es la depuración, unida a una fé intensa en la organización y la disciplina.

Explica la herencia que ha recogido la República que no es pingüe, ni hermosa. La deuda pública que sobrepasa los veinte mil millones, nos convierte a los españoles al nacer en deudores por valor de mil pesetas.

Encomia la necesidad de la continua propaganda y hace un llamamiento a las masas, principalmente en los pueblos agrícolas donde esta convivencia es más necesaria.

Pasa a tratar de la reforma agraria y condensa su pensamiento diciendo que no debe jugarse a la política con el pueblo español. Con profundo conocimiento trata las sucesivas vicisitudes del proyecto de reforma agraria, señalando como principal diferencia, entre el punto de vista socialista y republicano la cuestión de los asentamientos, que éstos quieren establecer de acuerdo con las realidades nacionales y aquellos influidos por sectarismos utópicos. Con este motivo combate la actuación de D. Fernando de los Ríos, arrancando fervorosos aplausos, como cuando define la actitud del partido radical o ataca a los gobernantes actuales con palabras de gran valor.

Sentimos no poder reproducir con más extensión este discurso.

El acto se deslizó sin incidentes, actuando de delegado de la autoridad el Sr. Bernabeu.

Los expedicionarios fueron obsequiados por el comité local y algunos amigos, con un almuerzo íntimo en la fonda de Gabino, partiendo seguidamente para Cabra y Montilla.

Esta Redacción agradece al comité local, las deferentes atenciones de que fué objeto.

Crónica documentada de la Semana Santa

(Continuación del número anterior).

Hemos dejado el *jilo* de la parte anterior en ese momento de las doce de la noche del martes, hora en que los catetos que van a los madriles pueden ver la bola de Gobernación y los catetos de por aquí vieron bajar la bola de que el Alcalde dimitía al día siguiente. Así me lo aseguraba muy formal *chez Planas*, un amigo mío que lo había escuchado de labios del Alcalde. Como en esto de las dimisiones estamos ya curados de espanto y creo menos que en el superavit de Carner, me fui tranquilo a mi casa y satisfecho de que por primera vez en mi vida (¡gracias, amigos laicos!) no me iban a despertar los tambores la madrugada del Miércoles Santo. Aclaremos, señores. Satisfecho porque.... tenía mucho sueño.

Se había dicho en el Ayuntamiento, en el coro de doctores del Ayuntamiento, que esperásemos al día siguiente a eso de las once, que se hablaría con el Gobernador y de la conferencia pudieran autorizarse las procesiones o bien se pudieran no autorizar. El público salió convencido de que habría procesiones. Los que habían oído sin ser músicos, eso de la fuga de Bach, mucho más. De la candidez ambiente participaba nuestro Director y hay que decirlo en su elogio de hombre bueno, sencillo, tan sencillo que no sé cómo no lo hicieron concejal con la Dictadura. El único que sostenía la tesis contraria y muy temidamente porque todos estaban ganados (¿qué filtro le dais?) era

un servidor y como estaba en minoría de uno, retiróse de casa de Planas, no sin antes pronunciar esta sentencia que de momento no recuerdo si es de Salomón o de Joaquín Belda: «A mí no me la dan con *fromage*.»

El *jilo* se estaba desliando tranquilamente cuando de pronto un gato o ratón le dió con el rabo, tiró el ovillo y se armó la maraña. ¿Qué pasa?. No pasa, señores, nada menos que vá a ensayarse la primera charlotada laica. ¿Cómo?. Pues vereis. Atención y mano al parche. Extendía la noche el manto de su sombra protectora sobre el dosel láico del *sanhedrin* socialero. Esfumábase tras la contera de una esquina la figura impalpable de algún judío de los buenos tiempos de los Cuadrilleros Megías y Andresico. Conversaban otros sobre el taburete de la caja de *Barramea* sobre el tema candente de subir las anillas a los tambores. Guardaban algunos trajesillos blancos la enagua almidonada de procesión en la panza del arca, convencidos que este año había que usar otras prendas. El crujir de los cierres del Casino denotaban ya que había vomitado el último señorito, cuando el *sanhedrin* socialero comenzaba la lectura del rollo.

Si nosotros tenemos que matar al Señor—decía uno de los rabinos—quitándole a los judíos esa tarea por estar ya demostrado que son unos burgueses y reaccionarios, enemigos de la revolución y de los enchufes, hay que darse prisa. Hay que variar el prendimiento. Que no se haga en las Monjas, que eso es muy burgués.

¿Os parece bien en lo alto de la Puerta de Córdoba, apostados sayones detrás del paredón que da a esa calleja?, añade otro. Allí resultaría bien por estar cerca de la cárcel. Lo malo es que no apañemos a un Judas con su linterna, aunque sea *bebio*.

Vamos a dejarnos de ritos y cochifritos—tercia otro en el debate—si no podemos a última hora hacer el prendimiento o cualquier otro paso de esos mandamos la comisión de Policía rural a las iglesias o les echamos alojados a los santos. Lo importante ahora es que resulta que siendo todos tan laicos, aquí y a Córdoba no ha ido más que gente a pedir

que salgan las procesiones. Ni uno a que no salgan. Y los papeles hay que hacerlos bien. Ahora mismo es menester que vengan aquí comisiones para pedir que no salgan santos, que metan a Palomero y Pavón otra vez en la panera y que le apliquen la ley de defensa de la República a las tiendas.

¡Muy, muy, muy, muy bien! Exclamó a una el *Sanhedrin* socialero, donde de repente se había hecho la luz, gracias a la proposición *esquirolista* de uno de sus miembros.

¿Quién se prestará a la comedia? Hombre, la cosa es muy sencilla, interrumpe otro ¿No hay obreros trabajando en las calles? ¿No hay algún gremio afiliado al partido? ¿No hay *apedreadores* dispuestos para que no toquen en Baena los tambores? Pues vengan todos aquí con la lección bien aprendida y cuando sean las once sabrá el Gobernador cómo media Baena y un cuarterón de la otra media, es más laica que Doña Victoria Kent o que la Nelken. Y hay que ver todo esto que fácil es de apañar. Sin pestiños ni morcilla. Con que dure la calle Moral otros dos meses y alguna que otra bagatela por el estilo estamos al otro lado.

¡Bravo, bravo! rugió el *Sanhedrin* pronto a la sentencia. Que vengan esos ciudadanos. En seguida que sean arrojados de sus lechos. Que partan hacia los cuatro extremos de la Ciudad serenos, municipales, guardas y demás policía nocturna, diurna y crepuscular. Y si alguno de esos alquilados ciudadanos asomase algo amoscado el candil por la ventanuca del pajar, como simulando resistencia a estos regodeos laicos, cantarle desde abajo aquello de

*Baja, Ramón, que aquí te espera
La comisión que no va a la panera.*

(Algo larguillo ha resultado el verso, pero más largas fueron las ocho horas de Pavón y Palomero en la panera).

Dicho y hecho. A una señal convenida, las calles de la ciudad comenzaron a poblarse de gorrillas y... las del alba serían cuando en los más apartados cabos de barrio no se oía otro toque que el repiqueteo con los chuzos de los serenos en las puertas de las casas escogidas.

La febrilidad aumenta, gentes van de acá para allá tan prestos y preocupados como si estuviesen sus espaldas de parto o fueran a vestirse de bomberos para apagar algún incendio.

¿Qué pasó? No lo sabemos, ni esperamos saberlo a menos que comparamos un soplón en seis pesetas. Nosotros estábamos en la casa durmiendo... y todo esto quizás será la pesadilla de una mala digestión de los pestiños de la panera.

Miércoles Santo. ¡Las once de la mañana! Nada de Gobernador. ¡Las doce! Nada de toque de tambores y eso que se quedó la noche anterior en que se tocarían con... o sin. ¡La una! Nada de procesiones.

A esta hora nos encontramos a Planas que sale del Municipio después de que le han acariciado cortemente el cuero cabelludo. Ahora voy —nos dice— a la barbería para que me lo acaben de tomar.

Las cuatro de la tarde. Los judíos no han salido a recoger. No se nota el más ligero aparato de fiesta. La gente transita por la calle en traje de faena y muchos desde luego no se han lavado los pies.

De repente llega la noticia. En casa de Pepe Barea está sublevada la tropa judía. Chaquetas, tambores, cascots, plumeros. Pronto—se corre el rumor—se tirarán a la calle y se apoderarán de Baena. Y mientras se tiran a la calle, para prepararse, se tiran al colete buenos medios de vino, del tamaño de esos que se llaman federales.

Al fin vamos a ver algo. Nos dirigimos al Llano, seguros de que la casa de Barea será para la revolución judía, lo que Jaca para la República. Apretamos el paso y nos cruzamos con un auto lleno de judíos. ¿Las avanzadas del ejército?

Ya tirados sobre el mostrador y trasegando mosto nos informan detalladamente del plan. Hay que vestirse de judíos e irse al campo de fútbol. La idea me entusiasma. ¡Sil. El campo de fútbol será el juego de pelota de la revolución francesa.

En esto regresan los del auto que han recorrido el pueblo siendo aclamados. Las mujeres les han dicho co-

sas bonitas. El entusiasmo aumenta y por la puerta falsa, lo mismo que D. Quijote, salimos al campo.

La jornada fué ruda. Dos horas de parche... y a cenar para asistir al soviét de casa de Planas. Y luego otro ratito de toque... aunque se muera uno de una pulmonía.

La noche del Miércoles Santo presentaba la casa de D. Ramón un aspecto fantástico. Cofrades de todos colores, blancos, negros, verdes, pajizos y no pocos lilas se dieron allí cita. Se habló mucho, como en todos los cabildos. Se concretó poco, como en todos los cabildos. Y se dijeron tonterías, como en todos los cabildos.

Hubo un ligero y vago (muy vago) propósito de reunirse en San Francisco al día siguiente para andar las estaciones. Yo, como tenía prisa por irme a tocar el tambor, los dejé, no sin antes espetarles la frase de... en San Francisco os ospero.

Nos fuimos camino del Portichuelo a ver si venían los Reyes... Magos, tocando el tambor. Nosotros lo tocamos bien... y mucho rato. No entramos en el pueblo tocando, porque... nos asustamos. Nos dijeron que en los macizos del parque había hasta sesenta *esquiroles* con piedras y nos dió miedo. Luego hemos supuesto que no habría nada de eso, porque las fuerzas del Municipio andaban por allí.

Nos disponíamos a entrar pacíficamente en el pueblo cuando un acontecimiento imprevisto vino a destrozar nuestros planes. En la misma punta del Parque, las fuerzas de la Guardia Civil con quienes habíamos de sostener el primer combate, nos dieron el alto rogándonos le tocásemos allí un poquito el tambor, ya que ellos por la orden de la Alcaldía veíanse privados de escuchar tan armonioso instrumento.

Galantemente accedimos a las súplicas del adversario, se hizo el corro, preparáanse dos tamborileros a acompañar y nuestro amigo el Monis inició un redoble que fué escuchado con entusiasta admiración por los civiles del Tercio Móvil. Se repitieron los ruegos y los redobles... y nuestro amigo el Monis tuvo una buena noche.

El duende del salón
(Continuará)



De Toros

En el pasado número y debido a la falta de espacio, dejamos de consignar en la reseña del festival taurino, el parte facultativo de la cogida de Esparterito, que afortunadamente se encuentra ya restablecido de sus lesiones, habiendo marchado a Castro del Río a pasar unos días con sus familiares; y el peso de las reses lidiadas que hacemos a continuación. Parte facultativo. Durante la lidia del cuarto novillo, ingresó en esta enfermería Manuel García (Esparterito) que fué asistido de una herida en la cara interna del muslo izquierdo, de doce centímetros de extensión y otra en el escroto de cuatro centímetros. Lesiones de pronóstico reservado, que le impiden continuar la lidia. Doctor Herranz.

Peso en canal de los novillos: 1.º 102 kilos; 2.º 94 kilos; 3.º 149 kilos y 4.º 161 kilos. Total 506 kilos que han sido vendidos a los abastecedores a 2'46 el kilo.

COMUNICADO

Ayer bajo sobre escrito

Llegó a esta Redacción,
Dirigida a Don Paquito,
La siguiente relación:

«El anís te ha de agradar,
Paco el fabricante es,

Mas te puedes marear

Si te excedes al beber.

Y bebi tanto aguardiente

En aquella Sacristía

Que poco a poco mi mente

Perdió la noción del día.

¡Gran plaza se ha inaugurado!

El pasado mes de Abril

Por acciones ha costado

Pesetas cuarenta mil.

De madera toda ella

Tiene entradas nueve mil,

Resulta una cosa bella

Difícil de describir.

Cartel de inauguración:

Barrera, Ortega, Marcial

Con el Chico La Estación,

Nuestro torero local,

Ganado de Albaserrada

A juicio de un labrador

Ninguno ha valido nada;

El tiene toros mejor.

Coplas de la situación propias para acordeón

*Señores, aquí en Baena hay que ver que a gusto estamos.
Ya no salen procesiones, esto es lo que deseamos;
Y para estar más contentos no podemos pedir más;
Van a Córdoba y nos traen la rebaja del jornal.*

*Eso es lo que hemos sacado con entrar tanto enchufista;
Salen y dan un paseo y de seguida a casita;
Veremos a ver, señores, donde vamos a parar;
Teniendo venta el estaño para qué queremos más.*

*Hay que irse previniendo,
Si lo queréis comprender,
De unas pocas alpargatas
Por si acaso hay que correr.*

*La tormenta está cercana según tengo yo entendido,
Y muy pronto volveremos cada mochuelo a su olivo;
Y desgraciado de aquel que le coja la tormenta
Si no le deja sin plumas el pico se lo revienta.*

*De esto de las procesiones también voy a relatar;
En Baena no han salido, señores, que atrocidad,
Cuando hay varios concejales los primeros protestantes
Que tienen en casa el sayo de haberle servido antes*

*Mira que pronto cambiamos en seguida de opinión;
Pero está bien comprendido ¡lo que me gusta el turrón!
Que bien lo sé masticar, pues Vds. lo están viendo;
Mirar que gordo me he puesto desde que lo estoy comiendo.*

*Así os portais con el pueblo que hasta aquí os elevó.
Estamos frescos, señores, porque el verano llegó.
A ver si llega el Agosto; para nosotros igual
Y aquel que tenga que coma; y nosotros a callar.*

*En esta sesión pasada es digna de admiración;
Concurrieron hasta tres de público en el salón.
Como no hay republicanos que hagan contradicción
Se miran unos a otros ¡y terminó la sesión!*

*Todo lo que se discute en la mesa general
Son los gastos de las calles y donde está el personal;
En la mesa que hay delante solo se oye la voz
¿Están ustedes conformes?. Perito aparejador.*

*Aquí terminan mis coplas, yo daré cuenta de todos
Los enchufes que se hagan con el estaño sin plomo;
Para qué es meter a nadie. Lo enseñamos a enchufar
Aquí estamos los cabales y ya no queremos más.*

Juan Sin Paga

Qué bien toreó Marcial
Aquel torete berrendo;
Mereció una credencial
Por su trabajo estupendo;
Tenía aspecto de ternera
Aquella tercera res
Que muleteó Barrera
Sin mover nada los pies;
Fueron lances de tijera
Lo que al cuarto toro dió
El diestro Domingo Ortega
Y al público entusiasmó.
Y a nuestro idolo local
En tarde de doctorado
Le echan un toro al corral
Completamente mechado.
¡Bien terminó la corrida!
A hombros de la afición
Por Cervantes la avenida
Va el Chico de la Estación.
Al principio fué cabrero,
Después mozo de estación
Y hoy nos resulta un torero
Que le falta la aprensión.
La plaza de madrugada
Se convierte en cabaret,
Tomad café con tostada
Si el elenco queréis ver,
Después de cada comida
Guardar siquiera dos calas,
Tomaréis dulce y bebida
En casa Serapio Salas.
Siento una gran sensación
¿Qué efecto la ha motivado?.
El agua que de un porrón
En la casa me han echado.
¡Todo ha sido una ilusión!

Un aficionado

Baena 6 4-32

Subasta de Fincas

*Los albaceas testamentarios de
Doña Filomena García-Valdecasas y
Serrano, con las facultades precisas,
sacan a pública subasta, por segunda
vez, las fincas siguientes:*

*UNA HACIENDA DE OLIVAR,
de 78 hectáreas, 9 áreas y 73 centiá-
reas equivalentes a 181 aranzadas y
75 estadales, con casa con dependen-
cias para la labor, señorío y molino
aceitero, formada sobre una superfi-
cie de 1.133 metros cuadrados. El*

todo de esta hacienda está situada en el partido de Navalengua, término de Monturque, partido judicial de Aguilar.

UNA SUERTE DE TIERRA CALMA, con chaparos, en los mismos partido y término que la anterior, de cabida 4 fanegas, equivalentes a 2 hectáreas, 44 áreas y 88 centímetros.

Y UNA PIEZA DE TIERRA OLIVAR, en el mismo término, paraje llamado de las Rosas, conocida por la del Pozo, pues tiene dentro de su perímetro uno de agua potable con una extensión de 11 celemines igual, a 59 áreas, 2 centiáreas y 93 decímetros.

CONDICIONES: La subasta tendrá lugar, sin sujeción a tipo, el día quince de los corrientes, a las diez y seis horas, en la Notaría de esta ciudad de Cabra, a cargo de Don Manuel Sánchez González, calle Pi y Margall, número 49,

Los títulos de propiedad y pliego de condiciones están de manifiesto en la citada Notaría, pudiendo ser examinados por quienes deseen tomar parte en la subasta, con la prevención de que deberán conformarse con ellos, sin que puedan exigir otros.

Para tomar parte en la subasta, deberán los licitadores consignar previamente en la Notaría una cantidad, por lo menos igual al uno por ciento del precio de la subasta, sin cuyo requisito no serán admitidos, reservándose los albaceas la facultad de aceptar o no el precio en que se rematen las fincas.

Las fincas están libres de cargas y el remate puede hacerse en calidad de ceder a un tercero.

Cabra, 1 de abril de 1932

Bonito SOMBRERO tienes;
¿Dónde lo has adquirido?

casa **Fernández Jiménez**

Que recibió un gran surtido.

NOTICIAS

Días pasados dió a luz una niña la esposa de nuestro querido amigo Paquito Fernández. Damos la enhorabuena a los padres de la neófitita.

—También está de enhorabuena su hermano D. Luis Fernández y Fernández, cuya esposa dió a luz un robusto niño. Nuestro parabién a los padres y abuelos.

Viajeros

De Málaga, hemos saludado a nuestro buen amigo D. Eduardo Vargas, al que acompañaba el letrado de aquella capital Sr. Rosado.

—De Granada llegó nuestro buen amigo D. Francisco Núñez.

Fallecimiento

En la semana pasada falleció la respetable Sra. D.^a Isabel Valbuena Tienda. Enviamos nuestro sentido pésame a su hijo D. Lucas, hijas e hijos políticos.

Pagos

Hasta el 28 de abril está al cobro el primer trimestre de inquilinato.

Reclamaciones

El padrón del arbitrio sobre solares sin edificar estará al público en las oficinas del Municipio durante treinta días hábiles a partir del 31 del pasado marzo, para que los interesados puedan formular las reclamaciones oportunas.

La parada de sementales

Merced a las gestiones particulares se encuentra en ésta un destacamento de la antigua yeguada militar. Se nos dice que por el Ayuntamiento lejos de darse las facilidades que han venido ofreciéndose todos los años, se ha hecho alguna resistencia.

Como entendemos que el mejoramiento de la ganadería es asunto de interés nacional, prometemos volver sobre este asunto debidamente informados para poner los puntos sobre las íes, ya que hasta ahora no nos han satisfecho las explicaciones oficiosas que hemos oído.

'TODOS'

es el periódico republicano que más se lee. :-:

La cocina económica

Al igual que el pasado año, aunque por iniciativa particular, ha comenzado a funcionar el día 7 la cocina económica.

Tip. Cordón — CABRA

Se venden **VIGAS** de álamo blanco

RAZON: Don Luis Fernández Roldán

Banco Español de Crédito

Capital: 100 millones de pesetas

Reservas en 30 de junio de 1930: 54 972.029 pesetas

CASA CENTRAL en Madrid: Alcalá 14, y Sevilla, 3 y 5

❖ **Más de 400 Sucursales y Agencias en España y Marruecos** ❖

Corresponsales en las principales ciudades del mundo = Ejecución de toda clase de operaciones de banca y bolsa = Cuentas corrientes a la vista con un interés anual de 2 ½ por 100

CONSIGNACIONES A VENCIMIENTO FIJO

Un mes	3 por 100	Seis meses	4 por 100
Tres meses	3 ½ por 100	Un año	4 ½ por 100

CAJA DE AHORROS

INTERES QUE SE ABONA: 4 por 100 anual cobrable a la vista

Se admiten depósitos de valores, objetos preciosos, etc., para su custodia en nuestras Cajas

HORAS DE CAJA: DE 9'30 A 13'30

Sucursal en BAENA: Plaza de la Constitución, núm. 19

Adriano Casado Martínez
Perito Agrícola

Ramón y Cajal, 4

BAENA (Córdoba)

Antes de efectuar sus
compras

visite la **Droguería**

DE

Manuel Horcas Santiago

Plaza de Clemente Valverde, 12

BAENA (Córdoba)

¡COMERCIANTES!

Rogamos un pequeño ensayo con los CAFES ARROYO, de Pozoblanco, ricos, aromatizados y de gran rendimiento

Para pedidos en esta plaza: MANUEL CARDENAS

Benito Águera Montes

Veterinario Titular

Se ofrece como especialista en la CASTRACION del GANADO de cerda, caballar, mular, asnal y vacuno, empleando para ello la tenaza patentada del Doctor Eschini, que no hace herida, produciendo solamente la atrofia absoluta de la glándula, sin pérdida de la secreción interna, que tan necesaria es en la época del desarrollo.

Consultas: Clínica Veterinaria del Sr. Cuenca

Avisos: Teléfono núm. 6 -- LUQUE